

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 1865.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVI.

Núm. 4590

Suscripción en Córdoba.  
Fuera de Córdoba.

Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

## Seccion editorial.

### EFEMERIDE.

Hace 214 años que nuestra ciudad se hallaba en circunstancias iguales a las de este día. Sus hijos, agradecidos a su Angelico Custodio, se preparaban a pasear por sus calles la imagen de San Rafael, que durante ocho dias habia recibido solemnissimos cultos en la Santa Iglesia, costeados por el Cabildo, y ahora iba a ser llevada a la parroquia de S. Pedro, donde su Señoría la Ciudad le dedicaba otro octavario, complemento y fin de las magnificas fiestas con que habia celebrado la concesion hecha por su Santidad del rezo y fiesta propia, el 7 de Mayo, día de su aparicion al venerable Andrés de las Roelas.

No he hablado con entera propiedad al decir que la ciudad se hallaba en circunstancias iguales a las de hoy, no: sus buenos vecinos no podian, como nosotros, salir por cualquier calle al encuentro del Angel tutelar, llevando con nosotros nuestros padres, nuestras esposas, y nuestros hijos, y al mirar esos pedazos de nuestro corazon, derramando lágrimas de ternura decirle: tú nos has conservado unos a otros. Los cordobeses de entonces no eran tan dichosos.

Un año antes la muerte habia arrebatado a nuestra ciudad diez y seis mil de sus hijos, durante el horrible contagio de 1650, y el terrible azote se habia hecho sentir en todos sus moradores, que aun conservaban los lutos de sus deudos, y en los semblantes la impresion del dolor causado por la pérdida de tantas personas queridas. Y sin embargo, la mañana del 12 de Mayo de 1651, las calles de Córdoba respiraban alegría y contento, y la multitud que las llenaba, olvidando sus pasadas penas, corría en todas direcciones, llevando unicamente pintada en sus rostros la efusion de su agradecimiento.

Bien hacian en correr, si habian de conseguir ver los ingenios é invenciones que adornaban la carrera de la procesion, y oír el sermón que en el Crucero predicaba aquella mañana, el P. Pico de Oro, nombre que el pueblo daba al ex-provincial y entonces Ministro del Convento de Trinitarios Calzados, el M. R. P. Frai Juan de Almoguera; y digo que hacian bien en correr, porque el cielo estaba encapotado y no daba esperanzas de que la procesion pudiese salir a recorrerla.

Como quiera que en nuestra cualidad de *escribidor*, tenemos facultad de penetrar en todas partes sin necesidad de permiso, vamos a enseñar á los lectores del DIARIO los princi-

pales altares é ingenios que adornaban la carrera, aunque para ello tengamos que levantar los lienzos con que á toda prisa los estaban cubriendo, á causa de la lluvia que desde las diez de la mañana habia empezado á caer.

La procesion debia salir por la puerta de Santa Catalina y por la calle de Carniceros dirigirse á la plazuela de Santa Clara, hoy de Abades. En este punto alzabase un altar, y sobre una gradería cubierta de ricaste las y llena de relicarios y candeleros de plata y ramilletes de flores contrahechas y naturales, estaba una hermosa Virgen de la Concepcion y un poco mas bajos San Francisco y Santa Clara.

Debía seguir por la Zapatería vieja y Pescadería al Arquillo de los Calceteros que estaba cerca de la Cruz del Rastro, donde hay hoy unos casucos arruinados. En este arco, que era por el estilo del que aun se conserva con el nombre del Portillo, que entonces se llamaba *Portillo de los Mercaderes*, habia una bonita invencion de ramage y pinturas, á que servian de marcos piezas de plata labrada. Este invento habia sido costeado por el gremio de plateros, y dice un autor contemporáneo que «todo hacia agradable vista, y rico aparato; tan conforme se miraba lo artificioso en lo dispuesto, y lo costoso en lo prevenido.»

Los PP. de San Francisco delante de la puerta exterior de su Convento, habian colocado otro altar de tres frentes, sobre el que se elevaban seis gradas que cubria un rico dosel de terciopelo carmesí y oro. Debajo estaba la imagen de San Rafael. A su derecha la de Tobias el mozo vestido con lucimiento y propiedad, teniendo en la mano la hiel del pez, que reservó por orden del Arcangel, y á la izquierda la figura de Tobias el viejo «en ademán de ciego y traje de anciano.»

Salía del Angel un rótulo que terminaba en Tobias el mozo y decía:

Pues que la llevas contigo unjele los ojos del deste pez con esta hiel.

Del joven Tobias salía otro rótulo que decía así:

Ungió á su padre, y cobrando la ausente vista sus ojos, y él ob oquitrocó en gozo los enojos.

Entre los dos Tobias habia un perro tan vivamente copiado, que solo le faltaba el movimiento, y era lo que mas llamaba la atencion del vulgo que se pasaba las horas muertas contemplándolo. Debajo de él habia un rótulo con este mote:

Como nuncio del que viene, alegre predicó el gozo con la cola y el retozo.

La calle de la Feria estaba toda colgada, y adornado con cornucopias y láminas lo que no cubrian las colgaduras: el suelo alfombrado de junco, mastranzos, y tantas flores preparadas en las casas, como podemos suponer, considerando que era mediado Mayo y sabiendo cuantas nubes tra-sierra-cia.

Pasando por alto el altar de la cruz de la Espartería y otros ingenios é invenciones, por no alargar demasiado el artículo, vendremos á la invencion que los vecinos de la calle de los Libreros y de Los Marmolejos, (1) habian costeado y dirigido Antonio Martínez de la Cruz y Antonio Martínez Sabido su hermano, en union de Miguel Gonzalez, frente á la calle Espartería.

Sobre un zócalo de un estado de altura (2) y diez varas de longitud, se elevaban tres cuerpos, el último de los que representaba una ciudad, con murallas y contra-murallas guarnecidas de almenas y á trechos vistosas torres. Sobre esta ciudad parecia un ángel en medio de un arco de flores y debajo de un lucido y vistoso dosel de terciopelo y damasco verde. Al lado de una puerta de la ciudad estaba la estatua de San Acisclo estremada y lujosamente vestida, con palma de mártir en la mano y un mote que decía:

De Acisclo la proteccion,  
De Rafael el seguro,  
Son mi duplicado muro.

Al lado izquierdo estaba su hermana Santa Victoria en conformidad vestida, y este mote:

De Victoria la Grandeza  
y de Rafael la gloria  
son duplicada Victoria.

A los lados de la ciudad, algo distantes, estaban dos damas; la del lado derecho vestida de lana encarnada, y adornada con muchas joyas, era la Religion con el mote siguiente:

Religion, culto y obsequio,  
nunca faltarán en mi,  
pues por vos sana me vi.

La dama de la izquierda estaba vestida de chamelote verde, adornada asimismo con muchas joyas, y por sus insignias y color del vestido, se conocía ser la Esperanza. Su mote era:

Bien colocada esperanza,  
Angel, en vuestra virtud  
Solicita mi salud.

En los otros dos cuerpos estaban representados en lienzos pintados por Castillo, seis pasajes de las revelaciones del venerable Roelas, cuya descripción y motes suprimo por no fatigar al lector.

La procesion debia seguir por la

(1) Hoy se llama Librería y Ayuntamiento.  
(2) La estatura regular de un hombre.

Espartería, Corredera, Almagra y Poyo á la parroquia de San Pedro, que tenia cubiertas todas sus paredes y columnas de tafetanes pajizos y carmesíes, de estremada igualdad, que es bien de reparar, dice el autor que copio, que siendo el templo tan grande, se hallasen tantos conformes. Estas, al parecer pequeñas, no lo son si se considera sirven para dar idea del estado de nuestro comercio, industria y artes en aquel tiempo.

Toda esta carrera, desde muy de mañana estaba invadida por la multitud, que habia sido despertada por un repique general de las innumerables campanas de la ciudad, y los cohetes que anunciaban la fiesta. Y la multitud deseosa de verlo todo, corría ansiosa, como he dicho, de acá para allá, presintiendo que tan magnífica fiesta iba verdaderamente á ser aguada, pues el cielo cada vez se encapotaba y cerraba mas. Y los pesados coches de la época no corrían sino volaban, con un ruido igual á nuestros trenes de artillería, en direccion á la Catedral, temiendo sus dueños llegar tarde y no tener sitio donde oír al muy reverendo Padre Almoguera, honra de los oradores sagrados, que en todos tiempos, en eso como en todo, ha sido fecunda nuestra ciudad.

Los presentimientos de todos salieron ciertos. Usando de la figura bíblica, las cataratas del cielo se abrieron, y el agua descendió á mares; y cuando se perdió toda esperanza de que la procesion pudiese salir, ni aquel día ni en otros muchos, segun el dictamen de los astrónomos de secano, que siempre abundan, colocóse la imagen de S. Rafael dentro de un coche preparado convenientemente, y acompañada de una diputacion de los dos Cabildos se trasladó á la parroquia de San Pedro, «con general sentimiento de los que veían malogradas tantas prevenciones de adorno é invencion, como las que habia ejecutadas en las calles.» (1)

En el DIARIO del próximo Domingo, en que narraremos otra de las demostraciones de afecto y gratitud de nuestro pueblo á su inclito Custodio, esplanaremos las consecuencias que pensamos sacar de uno y otro hecho.

R. de Vida.

(1) Así consta de la página 31 del libro que escribió D. Pedro María de la Cerda por encargo de la Ciudad, titulado: *Relacion de las fiestas eclesiásticas y seculares, que la muy noble y siempre leal ciudad de Córdoba ha hecho á su inclito Custodio, y causas por que se hicieron*. Libro, que con otros muchos raros, posee el distinguido erudito D. F. de Borja Pabon, cuyo amor á nuestra patria comun, y buena amistad, tiene siempre á mi disposicion.

## Seccion oficial.

### Alcaldía Constitucional de Córdoba.

Segun el anuncio publicado por esta Alcaldía con fecha 9 del actual, que se halla inserto en los periódicos locales del día de ayer, el lunes próximo á las diez de la mañana debe empezarse en la Santa Iglesia Catedral el solemne octavario de accion de gracias que la ciudad consagra á sus santos Tutelares, como público sentimiento de amor y de respeto, por haberla preservado de la epidemia que ha sufrido una gran parte de los pueblos de España.

Y como para la asistencia á esos santos cultos no es posible invitar á personas y clases determinadas, por que ellos son una muestra de reconocimiento de la poblacion entera, me limitaré á manifestar al vecindario que el Municipio se propone concurrir en cuerpo á las funciones del primero y último día y hacerse representar en las de los demás por medio de una comisión de su seno, habiendo dispuesto el Ilustrísimo Cabildo eclesiástico que se coloquen bancas en el Crucero del espresado templo, donde podrán acomodarse todos los días del octavario; en cuanto el sitio lo permita, las personas que acompañen en la procesion de mañana á las sagradas imágenes, objeto de tan augustos y religiosos actos, así como en los asientos del presbiterio al lado del Evangelio las autoridades y gefes de las dependencias oficiales.

Córdoba 11 de Noviembre de 1865.  
El C. de Hornachuelos.

Debiendo procederse á la traslación de una pila de piedra que procedente del derribo de la muralla existe junto á la calle del Gran Capitan en la carrera de los Tejaras, á el sitio donde se colocó la tienda del Excmo. Ayuntamiento durante los dias de la feria de la Salud, se saca á licitacion bajo el tipo de cuatro reales el metro cúbico, conteniendo la pila el número de 388, y se señala para el remate el día 20 del corriente de doce á una de la mañana en estas Casas Consistoriales; lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que gusten consultar las condiciones que desde hoy están de manifiesto en la secretaría municipal, é interesarse en el remate.

Córdoba 11 de Noviembre de 1865.—El C. de Hornachuelos.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

Los servicios que ha prestado la sociedad de Barcelona titulada de la Caridad Cristiana, durante el cólera, han sido los siguientes:

Quince encargados de las parroquias con 22 visitadores y 39 visitadoras han enjugado las lágrimas á 1.159 enfermos pobres que imploraron sus socorros, prac-

ticoando 2,868 visitas, dispensando no solo el auxilio material sino el moral de consolar, confortar y animar á ellos y á sus familias mientras á unos y á otros les re-partian 2,037 bonos de panes de tres libras: 14,047 bonos de carne (3,511 libras 9 onzas): 11,945 bonos de gallina, de medio cuarto cada uno: 1,575 de arroz: 512 cuartillos de leche: 328 de medicinas, y 1,281 rs. en metálico. Y esto sin contar con fondos propios, pues la Congregacion vive de la pública caridad.

Segun La Epoca, parece positivo que ha suspendido sus pagos la única casa de banca que en los últimos dias ha estado realmente amenazada y que tenia servicios pendientes con el Estado. Esta desgracia ha sido producida principalmente por la situacion de alguna de nuestras empresas de ferro-carriles y por el descenso de los fondos públicos desde la última licitacion.

Ha sido nombrado jefe de la brigada hidrológica de la direccion general de estadística, en reemplazo del Sr. D. Pedro Antonio de Mesa, ingeniero que ha pasado al servicio de la compañía del ferro-carril de Ponferrada á la Coruña, el ilustrado jóven D. Miguel de Corvantes, ingeniero tambien y único de los de su clase que debe quedar afecto al servicio de la direccion de Estadística.

La Patrie dice que ha recibido hace pocos dias una carta de la Habana relativa á las demostraciones hechas por la mayor parte de los grandes propietarios de la isla, de acuerdo con el gobierno español, á fin de abolir la esclavitud por medios prudentes y medidas moderadas.

Escriben de Madrid lo siguiente: A pesar de que ha vuelto á llover, continúa el temporal del Norte, y ha nevado en la sierra inmediata; así es que el calor máximo fué ayer de siete grados Reaumur, y el mínimo de dos. Esta temperatura no puede ser mejor para la completa terminacion del cólera, pero en cambio es sumamente á propósito para catarros, pulmonias y otras enfermedades comunes, que empiezan á presentarse ya, segun dicen los facultativos, en número no escaso.

Hace cuatro dias fué robada la iglesia parroquial de Quintanilla de Trigueros, Valladolid, llevándose los ladrones una porcion de alhajas. En el momento en que el gobernador de la provincia, señor Gallot, recibió el parte de este hecho, adoptó las mas eficaces medidas para la captura de los criminales.

El domingo, segun dijimos, se ha cantado en Manresa el Te-Deum. Desde el 30 de setiembre hasta el 29 del pasado octubre invadió allí dicha enfermedad 50 varones, 109 mujeres y 72 niños, de los cuales fallecieron 22 de los primeros, 63 de las segundas, y 37 de los últimos.

Se dice que la eminente artista Carolina Civili, que á la sazón se halla en Valladolid, pasará al teatro de Santander para dar seis representaciones.

En algunos puntos del campo de Zaragoza, comienza á perderse el trigo. Parece que se forma una especie de gusanillo blanco, que en poco tiempo roe y echa á perder completamente este útil y rico producto de la naturaleza.

En Castellon ha sido aprehendido por un sargento de provinciales un criminal

que causaba grandes daños en la provincia, llamado José Cavedo.

El magnífico vapor de hierro Murillo, que procedente de Londres iba á aquel puerto, naufragó en aquellas costas; pero se salvaron todos los pasajeros y tripulantes. Tanto el casco como el sobordo, estaban asegurados en una respetable compañía inglesa.

El lunes tuvo lugar en Hostafranch un sencillo agasajo, que aquel vecindario agradecido dedicó en obsequio de los señores Letamendi, Tresserra y Ponce, director el primero del hospital de coléricos que se estableció en dicha barriada durante la epidemia, y enfermeros gratuitos los segundos, cuyos importantes é inapreciables servicios tanto han contribuido á contener los estragos de la enfermedad, pues no se limitaron solo á la asistencia de los pacientes dentro del establecimiento, sino á proporcionarles este, venciendo la repugnancia de los atacados, que se resistían á ingresar en aquel asilo, juzgándole plagado de defectos de que por fortuna carece.

ESTRANJERAS.

La corbeta de vapor de la marina otomana el «Libano» ha fondeado el 3 de octubre último en la rada de Beyroutk, llevando á bordo á Daoud-pachá, gobernador general del Libano, que regresa á su destino; Machli-pachá, nombrado gobernador general de la Siria, en reemplazo de Mehemed-Ruchdi pachá, destinado á otro punto; Said-effendi, jefe de negocios políticos en la provincia de Siria, y el lugar teniente coronel Chahimbey, comandante de las fuerzas militares del Libano.

Despues de haber sido recibido con los honores debidos á su rango, Daoud-pachá ha abandonado á Beyroutk, para dirigirse á su posesion de Beted-Din, en la montaña. El «Libano» se ha dado á la mar el 25 para volver á Constantinopla.

El emperador y la emperatriz de los franceses han llegado el 5 del actual por la tarde á Paris. A las cuatro y media el emperador visitó los trabajos de las obras que llevan por nombre «Emperador y emperatriz Josefina. S. M. se mostró muy afectuoso con varios obreros, que saludaron al emperador y á la emperatriz con aclamaciones á tiempo de subir aquellos al carruaje.

La Dieta de Francfort ha recibido el 5 del actual una comunicacion de los tres Estados secundarios en contra de la solucion dada por la Prusia y el Austria respecto á los Ducados. La Dieta ha diferido la discusion de esta proposicion para dentro de 15 dias.

Se dice que en el discurso de la Corona que el rey Victor Manuel pronunciará en Florencia, se hablará del tratado de comercio entre España é Italia y de las negociaciones emprendidas por el gobierno italiano para la celebracion de igual tratados con el imperio chino y el Japon.

Las noticias de Jamaica son poco satisfactorias para la Inglaterra. La sublevacion de los negros tiene un carácter político del que los periódicos ingleses se muestran profundamente indignados.

A pesar de la seguridad con que anuncian los diarios de Viena que el empréstito que contrata actualmente el Austria con dos casas de Banca de Londres está á punto de realizarse de un modo satisfactorio, la verdad es que circulan en la Cité rumores alarmantes respecto de la situacion financiera del imperio, y no sería extraño que estos rumores entorpeciesen la comenzada negociacion.

Gaceta.

—Dia doce de Noviembre.—Esta fecha ha de ser sin duda un grato recuerdo para los cordobeses. Cuando por espacio de algunos meses hemos recibido tan marcados beneficios de la Providencia; cuando los favores de la Madre de Dios se han visto uno y otro dia derramados sin tasa sobre este pueblo; cuando las alas de nuestro Santo Custodio, estendidas sobre su ciudad predilecta, la han librado de la peste devastadora que ha llenado de luto y desolacion otras capitales vecinas; cuando los muros amasados con la sangre de nuestros Mártires nos han defendido de un contagio que asomaba su torva faz á nuestras puertas; cuando la muerte que parecia querer hacer sus presas entre nosotros ha tenido que huir despavorida ante el favor del cielo, grande, solemne es el momento en que debemos reunirnos todos con un solo pensamiento, y en que todos debemos dar á nuestros Protectores unas gracias tan públicas y expresivas, como espresivo y público ha sido el favor que hemos recibido. Cuando habla la voz de nuestra santa Religion todas las voces enmudecen, y por eso en esta tarde, alejadas las pequenezes que nos rodean, volvamos los ojos al cielo, y mostrémonos dignos de las gracias que acabamos de recibir.

—Traslacion.—En los términos anunciados en el programa fueron trasladadas ayer tarde á la iglesia de S. Pedro las venerandas imágenes de Nra. Sra. de la Fuen-Santa y S. Rafael.

—El vigia.—Ayer «post nubila» el cielo—la luz á intervalos dió.—No en balde dice dice el refran—que «no hay sábado sin sol.»

—Luces.—Se han agotado todos los cirios que habia disponibles en las fábricas de Córdoba, y algunas corporaciones se han visto en la necesidad de encargarlos á otras poblaciones inmediatas.

Fondo.—Llamamos la atencion de nuestros lectores hácia el notable artículo que publicamos en la seccion editorial de este número.

—Consecuencias.—A la hora de cerrar el ajuste de este número aun no ha llegado á esta capital el correo de Madrid correspondiente al dia 9, que debió venir á las primeras horas de la noche de anteayer.

—El rio.—Desde que escribimos ayer siguió el Guadalquivir aumentando sus aguas, llegando en la madrugada á tomar un aspecto sério. Sin embargo de que estaban tomadas todas las precauciones y de que ya se tenia conocimiento del movimiento de las aguas, hemos oido asegurar que dos hombres fueron sorprendidos por la crecida, teniendo necesidad de subirse á un árbol por bajo de las alamedas. Uno de ellos fué arrastrado por la corriente y el otro ha permanecido hasta ayer pidiendo auxilio, que en vano le han intentado dar, pues aun

cuando se oia la voz no era fácil acertar con el lugar en que estaba. Segun todas las probabilidades este infeliz ha sido como su compañero victima de su descuido ó de una inevitable desgracia. Ayer el rio bajaba considerablemente y no arrastraba ya los restos de los daños que se suponen causados en la ribera.

—Reunion.—Los socios del Circulo de la Amistad y del Casino industrial, agrícola y comercial se reunirán esta tarde en sus correspondientes locales, para dirigirse desde allí á la Iglesia parroquial de San Pedro.

—Malo.—Entre los objetos que han arrastrado las aguas del rio llamaban la atencion muchas traviesas de ferro-carril. O las aguas se han apoderado de algun almacen de ellas ó la via de Manzanares ha debido sufrir grandes averias cerca de esta capital.

—Justo premio.—Ha dispuesto Su Majestad en vista de las hojas de méritos de los alumnos del colegio de la Asuncion de esta capital agregado al Instituto provincial, que las cuatro becas que se hallan vacantes se provean en los jóvenes D. Rafael de Gracia y Parejo, D. José Rincón y Garcia, don Antonio Molina Madueño y D. Amador Carrillo. Publicamos con gusto los nombres de los agraciados para satisfaccion de estos y estímulo de los demas.

—Inundaciones.—Entre las que ha habido en la noche del Jueves en esta capital merece especial mencion la que se produjo en la Rejuela de S. Lorenzo. Las casas parece que se anegaron hasta el estrecho de nadar los muebles por las habitaciones y que sufriesen varios vecinos baños improvisados.

—Subasta.—Mañana á las doce la habrá de Bienes del Estado en el salon bajo de la Diputacion provincial, y se remararán las casas del Clero anunciadas en el núm. 4565 del Diario, correspondiente al dia 13 de Octubre último.

—Estado de Sevilla.—La enfermedad reinante en aquella capital toca á su término. El jueves hubo solo seis defunciones de ella, y despues hé aquí lo que dicen los diarios. Viernes 10.—La salud pública mejora considerablemente, habiendo empezado á presentarse en número no muy escaso los catarros, propios del cambio de temperatura que se experimenta con las abundantes lluvias que caen, lo que demuestra que el cólera casi nos ha abandonado, toda vez que es reducidísimo el número de invasiones. Las dolencias hijas de la estacion acrecen, viniendo á sustituir al mal que aun reina, si bien en pequeña escala.

Sábado, 11.—Podemos asegurar á nuestros lectores que el cólera ha desaparecido de entre nosotros, si se exceptúa tal ó cual caso procedente de los enfermos atacados dias atrás. En breve gozaremos de la salud que todos anhelan, para olvidar lo que se ha pasado en tan críticas circunstancias.

—Matanza.—Muchos cerdos que se hallaban en el Arenal y otros en el campo de la Verdad cerca de los molinos han sido arrebatados por las aguas del Guadalquivir. No faltará quien los pesque y tenga un buen rato á la salud de sus dueños, cuya pérdida sentimos.

—Censo.—El 3 y 10 de diciembre próximo se subasta en Cabra en la sala capitular un censo de 81 rs. 83 cént. impuesto á favor del Pósito de aquella ciudad sobre una casa calle de San Juan número 5, bajo el tipo de 327 escudos 320 milésimas.

—Paños.—El 18 del corriente se adquieren en subasta pública en el Gobierno civil treinta paños de cama para los enfermos acogidos en el hospital de Agudos.

—Llamamiento.—El juzgado de Buenavista en Madrid cita y emplaza á los que se crean con derecho á los bienes de D. Francisco Javier Garcia Balsera, jóven de doce años, natural de Belalcázar en la provincia de Córdoba, que falleció en la córte el dia 7 de octubre último.

—Lotería.—El sorteo primero del año 1866 se celebrará el dia 9 de enero: constará de 1,250 premios; los billetes serán 25,000 á 20 escudos y á 2 el décimo: se distribuirán en los citados 1,250 premios, 375,000 escudos, á saber: un premio de 60,000; otro de 20,000; otro de 10,000; diez de 2,000; veintidos de 1,000; setecientos diez y siete de 200; doscientos cuarenta y nueve de 100, para los 249 números cuya unidad y decena sean iguales á las del que obtenga el premio mayor, y otros doscientos cuarenta y nueve de 100 escudos, tambien para los iguales á los del premio segundo.

—Malas costumbres.—Muchas veces nos hemos ocupado con verdadera pena del desenfadado lenguaje que usan muchas gentes aun en los sitios mas públicos. No es solo en nuestra capital donde este grave mal va tomando serias proporciones; sino que en otras muchas se quejan del mismo vicio, que cada dia va tomando mas incremento y para cuyo remedio se necesita que se fije en él seriamente la atencion de las personas llamadas á corregirlo. Hé aquí lo que dice El Correo de Andalucía, por lo que se ve que el diario malagueño parece que ha escrito para Córdoba. «No se puede oír bucnamente una conversacion de ciertas gentes en que no entren de un modo natural para ellos la blasfemia y los términos mas groseros y poco dignos de un pais culto. El mal se ha propagado con una rapidéz pasmosa y amenaza invadir mas profundamente, si ceba, la barrenada sociedad en que vivimos. No son solamente los adultos quienes en este particular ostentan la destemplanza con una familiaridad lamentable. Tambien los niños que en sus casas tienen pésimos ejemplos que imitar, los niños que aprenden como máquinas á remedar la atmósfera en que viven y que propenden á lo malo mejor que á seguir los buenos modelos de una educacion, no ya esmerada, pero siquiera aceptable, los niños que desentrenadamente y entregados sus malos hábitos, á su educacion viciosa, á sus instintos reprensibles, invaden las calles y pululan en irresistible confusion, son tambien y principalmente los que en sus juegos y gritería mezclan toda clase de palabras obscenas y de espresiones y ademanes indecorosos, con escándalo y profundo disgusto de los hombres rectos que esperan toda clase de males en esa generacion naciente. Los escándalos de cualquiera especie, las trasgresiones todas de los principios morales, la blasfemia, las obscenidades de obra y de palabra, la intemperancia de lenguaje, son hechos castigados en el código penal, ya como delitos, ya como faltas. Por consiguiente bastará la mera aplicacion de las leyes vigentes para impedir y esterminar el mal social á que dedicamos estas líneas.»

—A trabajar.—Del dia 20 al 22 se abrirán las clases en el Seminario Conciliar de San Polagió, suprimiéndose despues las vacaciones de Pascua, con el ob-

jeto d... las pro... terior... —E... mente... noticia... último... victima... que es... paña... —La... Ibarra... gratic... danc... cedenc... person... estado... hia de... do la... —C... sinato... el jué... vincial... mucha... —C... senta... celeste... en los... los la... 66 su... —E... duos... present... el m... para l... editica... tilados... mal q... idea, q... escelen... —ful... me ac... —blan... Y... embria... mento... perfun... Yo... lla Flo... en mf... linda... A... estaba... —C... Con... Dif... Id... Id... —A... —Pree... blio d... del dia... Trigu... Ceba... Aceit... Id... Carn... —En... de 00... 30 á 34... Trigu... las de... —Trigu... de 34... —Trigu... has de... —Trigu... las de... —Sale... gando... villa sal... ba á las... reo y se... El... la noch... Este tre... ir direc... y 10 m... las 8 y... —Pree... mera cl... 35 cent... —Hay... 30 min... las 40 y... De l... de y l... —Pre...

jelo de desquitar el tiempo perdido con las precauciones oportunas tomadas anteriormente.

Estado de Madrid.—Afortunadamente no pueden ser mas lisonjeras las noticias que de la corte recibimos. El último día de que sabemos solo hizo tres víctimas el terrible huésped, y es de creer que estará libre de él la capital de España.

Cantante.—Ha fallecido en Sevilla la primera tiple de zarzuela señora de Ibarra.

Se equivocó.—Un parte telegráfico que anunciaba una real orden mandando que guardaran cuarentena las procedencias de Jerez ha alarmado a muchas personas creyendo que no era bueno el estado de aquella población. El parte debía decir Africa y dijo Jerez y este ha sido la causa del alboroto.

Cayó uno.—De resultas del asesinato doble que tuvo lugar en Sevilla el jueves, ha sido preso un soldado provincial de la reserva, sobre quien recaen muchas sospechas.

Cosecha.—La de aceituna se presenta buena en general, la de bellota excelente como no se ha conocido hace años; en los campos lo que hay sembrado dicen los labradores que se ve una sementera buena, lo que hace presumir que el año 66 sea abundantísimo.

Buen pensamiento.—Los individuos del ayuntamiento de Madrid van á presentar una proposición pidiendo que el municipio dedique un millón anual para las clases pobres, es decir, para la edificación de casas en puntos bien ventilados y con alquileres arreglados al jornal que ganen. La prensa preconiza la idea, que tambien á nosotros nos parece excelente, y pedimos que se adopte por acá.

El Nardo.—Una vez que á verte fui, pues de verte estoy ufano, —cuando me acercaba á tí—en tu bellísima mano —blanco y bello un Nardo ví.

Y al llegar, noté un olor—tan dulce y embriagador,—que aun dudo en este momento—si lo que oí, fué tu aliento—ó el perfume de la flor.

Yo al Nardo no conocía—entonces, bella Florinda,—por primera vez lo ví.—Si en mí atractivo tenía—era por tu mano linda.

Al verle, mi alma estasiada—hinchida estaba de amor,—algo habia allí que em-

bragaba,—pero, Florinda, ignoraba—si era tu mano, ó la flor.

Cuando me pude acercar,—pronto desdiché el arcano,—viniendo en limpio á sacar—que bien podian embriagar juntas, la flor y tu mano.

Que si la flor era bella,—era tu mano un modelo.—Por lo que brillaba aquélla —se asemejava á una estrella,—siendo la mano su cielo.

Y al brindarme con tu flor,—yo con ansia la cogí—y aspiré su rico olor;—pues el Nardo para mí—fué el emblema de tu amor.

Estudios.—Nos han asegurado que en vista del buen estado de la población se abrirá la matrícula para el 20 del corriente en Sevilla.

Carne de perro.—Multitud de pueblos del Asia, Africa y América, comen carne de perro. Los negros la prefieren á la de los demás animales, tanto que su mayor regalo es comer perro asado. Este mismo gusto está generalizado entre los salvajes del Canadá, los kamtschadales y las islas de la Oceanía. El capitán Cook se curó de una enfermedad grave tragando caldo hecho con perro. Hipócrates dice que los griegos comían perro y los romanos lo servían en sus mesas mas suntuosas. Plinio asegura que los perros recién nacidos asados son excelentes y dignos de ser presentados á los dioses. En Roma se comían siempre perros asados en los festines que se verificaban en la consagración de los pontífices ó en los regocijos públicos. Porfirio, escritor griego del siglo III, cuenta el origen de la costumbre de comer perro. Un día al sacrificar un animal de esta especie, cierta parte de la víctima cayó al suelo: el sacerdote la recogió para colocarla en el altar; pero estaba muy caliente y se quemó. Por un movimiento espontáneo y muy natural en este caso, se llevó los dedos á la boca y observó que la sustancia era agradable. Terminada la ceremonia, se comió la mitad del perro y llevó el resto á su muger. Siempre que habia un sacrificio, ambos conyuges se regalaban con la víctima. Pronto circuló el rumor por la ciudad, y en breve se vieron perros asados en las mejores mesas.

Qué lástima, y tan tierna!...—Doctor, decía hace pocos dias cierta señora, hace algun tiempo no me siento buena; creo que las aguas de N... no me prueban.

Pues y eso, doña Jesusa?—No sé; desde que estoy aqui se me han caído algu-

nos dientes... No me pasaba eso en Cádiz, ¡ay Cádiz de mi vida! Al menos allí tenía una dentadura completa y mas blanca que el marfil. No habia jóven en la ciudad que no me hablase de mi dentadura siempre que me sonreía, y eso que me sonreía muchas veces! Pero en N... vamos, doctor, está visto: no me prueba este país. —¿Y en qué época, poco mas ó menos, estaba V. en Cádiz, señora?—Mire V., salimos de allí cuando yo tenía 24 años: ¿á ver?... Si, eso es; poco antes de la guerra de la Independencia, precisamente el mismo día que los franceses entraron en España. Lástima que á dicha señora no la metan de nuevo en el molde, á ver si sale corregida y aumentada.

Cara perdiz.—Dice un periódico de París. «Querían creer mis lectores que una perdiz ha costado á un parisiense nada menos que 600,000 francos?—Eso no puede ser.—No digo yo que sea, pero precisamente la otra noche ó en un gabinete la siguiente historia que me pareció muy verosímil.—Figúrense ustedes, decía el joven de quien hablo, que yo tenía un tío muy aficionado á la caza. Cansado de la vida parisiense vivía en una alquería; era soltero y yo su único heredero, razon por la cual le visitaba en la primavera y en el otoño. En esta última estación del año cazábamos con ardor digno de mejor causa, y mi tío estaba entusiasmado conmigo. Así las cosas, el otoño último en el momento de partir á visitarle, me suplicó una amiga mia que le enviase una perdiz. Dos dias despues de abrazar á mi tío le envié la perdiz, pero ¡oh dolor! tuvo la desgraciada idea de acusarme su recibí. Mi tío se llamaba como yo, creyó que la carta era para él, la abrió y leyó las siguientes líneas con bastantes faltas de ortografía. «Querido: La perdiz que he mandado escabechar me ha gustado mucho. Es necesario que por tu parte escabeches cuanto antes á tu tío. Ruégale por Dios que no nos haga esperar mucho. Ni á tí ni á mí nos gustan los tíos que, cuidándose, hacen esperar sus herencias.» Mi tío se indignó como era natural, me arrojó de su casa, y seis meses despues murió legando sus bienes á las casas de Beneficencia. El día en que supe esta fatal noticia envié á mi amiga esta factura: «Mlle. X debe á Mr. H. una perdiz escabechada... 600.000 francos.»—¿Y la cobraste!... Todavía no he podido poner en ella el recibí.»

Anécdota.—Refiérese una bien curiosa respecto de M. J. F. Herring, el pintor de animales. Hace algun tiempo pintó un pequeño cuadro para uno de los comerciantes de este género mas conocidos en Londres, y se le dió en pago una carta—orden que representaba una cantidad de bastante consideración. Dicha carta estaba escrita en un pedazo de papel: «Páguese á M. J. F. Herring la cantidad de...» y estaba firmada como es debido; pero el comerciante habia omitido las palabras «al portador» ó «á su orden», y los dependientes miraron desde luego como sospechosa la carta—orden, y por consiguiente al que la presentaba. El artista se apercibió de ello y preguntó si no estaba todo en regla. «¿No veis que la suma es pagadera á J. F. Herring?—Y bien yo soy.—¿Qué seguridad nos dais, señor?—¿Sabéis la profesion de Herring? preguntó el artista al dependiente.—Yo lo creo, replicó este; justamente tengo en mi casa el retrato de tres miembros de una sociedad de temperancia. (Célebre cuadro de Herring representando tres cabezas de caballos batiendo en el abrevadero.) Herring se sonrió, y sin decir palabra tomó una pluma, y en algunos ligeros rasgos dibujó, sobre un papel que encontró, una cabeza de un caballo que presentó al dependiente. Este le pagó al momento.

El secretario de la redacción, Isidoro Badia.

Boletín religioso.

Hoy.—El Patrocinio de Nra. Sra. y S. Martín, papa y mártir.

Mañana.—S. Diego de Alcalá, confesor.

Jubileo circular.—Ambos dias en la Real iglesia auxiliar de S. Hipólito.

Mañana primer día del solemne octavario anuncia lo en la Sta. Iglesia Catedral, á las diez; predicará, según creemos, el Sr. D. Rafael de Sierra.

Hoy se celebrarán solemnes honras, según costumbre, á las Animas benditas del Purgatorio, en la iglesia parroquial de Santiago, á las 9 y 1/2 de su mañana y en las que predicará el Sr. D. José Carpio, coadjutor de la iglesia parroquial de San Lorenzo.

En la iglesia de San Francisco se celebrarán hoy á las nueve y media de la mañana unas solemnes honras por los hermanos difuntos del V. O. T. de Penitencia, en las que predicará el Bachiller en Sagrada Teología D. Blas Gomez

y Juarez, Coadjutor de la parroquia de los Santos Nicolás y Eulogio de la Ajerquia.

Continúan en la ermita de Nuestra Señora de la Aurora, en la parroquia de S. Miguel y en la iglesia de Jesus Nazareno, los ejercicios del mes de Animas, á las oraciones.

Mañana primer día de novena de Animas en la iglesia parroquial de Santiago, á las oraciones.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Pilar, en Jesus Nazareno.—Mañana, Nra. Sra. de los Remedios, en S. Lorenzo.

Los Señores Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa por el alma de doña Rosario Jover de Molada, en la iglesia de San Pablo, en los días 15 y 16 del presente, recibirán 8 rs. de estipendio.

ULTIMA HORA.

Al ir á entrar en máquina el presente número, recibimos para su publicación lo siguiente:

Mientras no se concluyan las obras de reparación de los desperfectos que ha causado el temporal de lluvias en la línea férrea de Manzanares, el tren correo saldrá de Córdoba para Madrid á las 9 de la mañana, y de Andujar en direccion á esta capital á las 7 y 30 minutos tambien de la mañana.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL. Funcion para hoy.

El drama francés en 6 cuadros, nominado: Ricardo Darlington ó el verdugo de Londres.—Cada cuadro tiene su título: 1.º El candidato.—2.º El proyecto de divorcio.—3.º La tribuna en la cámara de los comunes.—4.º La ambicion.—5.º El hijo del verdugo.—6.º y último, el verdugo de Londres.—Terminando con el gracioso sainete, titulado: La madre embustera y la hija mas que ella.

A las 8 y 1/2.

Funcion para mañana. El estudio dramático, en verso, La agonía de Cristóbal Colon.—El apropiado cómico, en verso y un acto: El pueblo y la patria en cueros.—Terminando con sainete.—A las 3 rs.—A las 7 y 1/2.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez. Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando, núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 7. Consolidado 40,85. Diferido 37-83. Renda amortizable de primera clase 00,00. Id. de segunda 0,00. Id. del personal 22,90. Acciones del Banco de España 133.

CORDOBA. Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 10 de Noviembre á igual hora del 11. Trigo 240 fanegas de 00 á 47. Cebada 400 lasegas de 00 á 0,1. Aceite en los molinos, á 43. Id. en la ciudad á 56. Jabón blanco á 47 cuartos libra. Carne de vaca á 42 cuartos libra.

SEVILLA. En la Alhondiga. Trigo de 42 á 53. Cebada de 40 á 47. Fuera de la Alhondiga. Trigo de 40 á 47. Cebada de 24 á 26. Habas de 30 á 31. Aceite de 60 á 44 1/2.

GRANADA. Trigo de 47 á 54. Cebada de 23 á 31. Habas de 40 á 41. Aceite á 52.

MALAGA. Trigo de 49 á 64. Cebada de 24 á 30. Habas de 34 á 39. Aceite á 46 á 47.

JEREZ. Trigo de 40 á 54. Cebada de 26 á 28. Habas de 43 á 46.

JAEN. Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 26. Habas de 32 á 34. Aceite de 32 á 34, dentro.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Sevilla.

Salen el primer tren á las 8 de la mañana, llegando á Sevilla á las 12 y 37 minutos. De Sevilla sale á las 3 de la mañana, y llega á Córdoba á las 7 y 41 minutos. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz. El segundo tren sale á las 7 y 35 minutos de la noche y llega á Sevilla á las 11 y 40 minutos. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 40 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 8 y 53 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 35 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Hay un solo tren que sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la madrugada y llega á Málaga á las 10 y 24 minutos. De Málaga sale á las 2 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 4 de la noche. Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa: en

primera clase 93 rs. 47 cént.; en segunda clase 70 rs. 23 cént.; en tercera clase 42 rs. 47 cént.

De Córdoba á Vilches. Hay un solo tren que sale de Córdoba á las 7 y 30 minutos de la mañana y llega á Vilches á las 2 y 48 minutos de la tarde. De Vilches sale á las 42 y 20 minutos del día y llega á Córdoba á las 7 y 12 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Vilches y vice-versa: en primera clase 64 rs. 25 cént.; en segunda 50 rs.; en tercera 30 rs. 75 cént.

Diligencias.

Madrileña. Esta empresa ha establecido servicio diario desde primeros de este mes, partiendo desde Menjíbar. El despacho que estaba situado calle de la Librería núm. 22, se ha trasladado á la calle de Lucano núm. 44. Su administrador, D. Alfonso Maroto.

Cordobesa. Salen para Madrid los dias pares entre una y dos de la tarde. Entran los mismos de 9 á 10 de la noche. Precios como la anterior. Su administracion, calle del Ayuntamiento, núm. 2.

Victoriana. Teniendo esta empresa establecido un servicio diario entre las estaciones de Menjíbar á Ventas de Cardenas, ha acordado que en el presente mes salgan sus expediciones los dias pares con hojas de Sevilla y Cádiz, y los dias impares de Córdoba, de donde podrá tomarse el pasaje para cualquier dia, sin tener que pedirlo á Cádiz y Sevilla.

Precios desde Menjíbar á Cardenas. Berlina, 200 rs.—Interior, 160.—Rotonda, 140.—Cupé, 100. Su administracion, esquina á la calle Librería.

Castellana. Esta Empresa que tenia un servicio alternado, lo ha aumentado con un diario desde el dia primero del próximo mes de Octubre, á los precios que las demás; admitiendo encargos á gran velocidad para todos los puntos de las líneas del Norte. Su administracion se ha establecido para comodidad de los viajeros, en la fonda de Rizzi. Los carruages son cómodos y parten desde Menjíbar á Cardenas y vice-versa, combinados con los trenes-correos.

Restas Andaluza-Sevillana. Salen para Madrid los dias impares á las 2 de la tarde, y llegan de 40 á 44 de la noche. Precios á Santa Cruz. Berlina, 287 rs. Interior, 237. Rotonda, 204. Cupé, 159. Su administracion esquina á la Cuesta de Lujan.

Nueva Andaluza. Servicio para Lucena. Sale de Córdoba los dias impares á las 9 de la mañana y llega á Lucena entre 3 y 4 de la tarde. De Lucena sale los dias pares á las 7 de la mañana y llega á Córdoba á las 2 de la tarde. Precios: de Córdoba á Lucena y vice-versa, Berlina, 52 rs.; Interior, 39. Para los pueblos intermedios el precio será en Berlina á razon de 4 rs. por legua, y en Interior á 3 rs.

Se despacha en Córdoba por D. Alfonso Maroto, calle de Lucena, número 44, y en Lucena por D. Dámaso Rojo, calle del Peso.

El Oriente. Salen para Madrid los dias impares á las 2 de la madrugada, y entran de dicho punto los dias pares á las 4 de la noche. Su administracion, Plaza del Salvador, oficinas de D. Felipe Puentes Roldan.

Otros carruages.

Empresa de transportes en combinacion con el ferro-carril de Sevilla á Córdoba para Montilla, Aguilar, Lucena, Benemejí, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias.

Los efectos que se hayan de transportar deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Rafael Lacambra, plaza de Villasis.

En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, calle de Lucano, núm. 44, antes del Potro.

Unicas galeras aceleradas de los señores Payeras, Gomer y compañía, entre Córdoba y Madrid, invirtiendo en el trayecto de esta á Cardenas 48 horas. Se admiten arrobos, encargos y pasajeros á precios arreglados. Por don Alfonso Maroto, administrador en Córdoba, Librería 22 y Lucano 44. Administracion en Madrid, Alcalá 46, don Jaime Payeras é hijo.

Mensajerías de D. Onofre y D. Benito Ferrer. Esta antigua y acreditada Empresa tiene establecido su servicio en combinacion con los ferrocarriles para todas las capitales de España; y para comodidad del público tiene en esta capital dos despachos, uno en el campo de la Merced, inmediato á la estación del ferro-carril, y otro en el Parador del Sol, donde se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales.

Transportes de la Union. Estos carruages acelerados á Madrid y Granada, salen en el presente mes, los dias pares á las 7 de la mañana, y entran los impares á las 8 de la noche, invirtiendo 48 horas desde Córdoba á las Ventas de Cardenas, y se admiten arrobos y pasajeros para dichos puntos. Su Administracion calle de Carnicerías, hoy de Alfaro, núm. 7, oficina de transportes de Felipe Puentes Roldan.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 26, calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde. Se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Correos.

ENTRADAS. De Madrid y su carrera á las 7 y 42 minutos de la noche. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 7 y 41 minutos de la mañana.

De Málaga y su carrera á las 4 de la noche. De los pueblos de la sierra á las 4 de la tarde. De Ecija, la Carlota, Fuente-Palmera, Guadalcazar, S. Sebastian de los Ballesteros y Victoria á las 10 y 10 minutos de la noche.

Para Madrid y su carrera á las 7 y 20 minutos de la mañana. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 7 y 35 minutos de la noche.

Para Málaga y su carrera á la 4 y 30 minutos de la madrugada. Para los pueblos de la sierra á la una de la madrugada. Para Ecija, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalcazar, San Sebastian de los Ballesteros y Victoria, á la una de la madrugada.

Campanadas.

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriese el mismo.

Catedral, 4. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. S. Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. San Basilio, 14. Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan. Posada del huerto de S. Pablo.

- BAENA. Antonio Morales y Gerónimo Espinosa. IDEM. Andrés Rabadan. AGUILAR. Manuel Ramirez. Posada de S. Antonio. FERNANDEZ. Rafael Serrano, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Serrano, Juan Ortega y José Rodriguez. CAÑETE. Manuel Gutierrez. SANTA ELA. Juan Castellano. Posada del Toro. OBEJO. Francisco Diaz y Andrés Perez. Posada de la Palla. POZOBLANCO. Juan Colchero. PALMA. José y Juan Lopez. MONTALBAN. Agustín Robles y Juan Castellero. ECIA. Salvador Diezguis. ANDUJAR. Juan Mortoro. OBEJO. Francisco Sanchez. BAENA Y LUCENA. Isidro Colodrero. Posada de la Madera. MONTORO. Francisco de Luque. ECIA. Antonio Escalera. Posada de S. Rafael. CASTRO. Francisco Manuel Carpio y Juan Romero. LA CAMPANA. Andrés Montero. AGUILAR. Francisco Perez. Posada del Potro. RAMBLA. Rafael Panadero. Posada de la Espada. MONTORO. Ildefonso Caballero. VISO. José Lopez, Ildefonso Ruiz y Juan Calvo. POZOBLANCO. Antonio Morales. Posada nueva del Carmen. BUJALANCE. José María Valera y Francisco Venecelada. POZOBLANCO. Joaquin Redondo. VILLA DEL RIO. Pedro Moyano. ESPIEL. José, Juan y Antonio Madrid, CASTRO. Juan Antonio Bravo.

CARLOTA. Juan de la Cruz. Posada del caño Venca-guerra. PORCUNA y CAÑETE. Benito Garrido y Garrido. Posada de Sta. Marta. FUENTEORBUJA. Miguel Sanz y Joaquin Benavente. PRIEGO. Cecilio Arenas. Posada de las Verbas. ADAMUZ. Bartolomé Obreiro. DOÑA MENCIA. Cristoval Navas. VILLANUEVA DE CORDOBA. José Jurado y Juan Buenestado. BUJALANCE. Francisco Rodriguez. VALENZUELA. Francisco Garcia. ANDUJAR. Francisco Gomez. Posada del Obispo Blanco. ADAMUZ. Cristobal Arenas y Juan Antonio Valverde. MONTORO. Manuel Tabares y Francisco Luque. PEDRO ABAD. Ildefonso Castilla. VILLAFRANCA. Miguel Estremera, Rafael Rodriguez y José Arjona. Posada de la Paja. PRIEGO. Antonio Aguilera. PUENTE GENIL. Cristoval Godoy y José Morales. Posada nueva de la calle de S. Pablo. CARPIO. Fidel Charquero. Casa de la Fuente, Catedral. CABRA. Gabriel de keyes (a) Floro. Carrera del Puente núm. 79. ECIA. Fernando Roman. Palma. A. GRANADA. José y Antonio Sanchez.

Franqueo.

de la correspondencia. CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero. PARA TODOS LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA E ISLAS ADYACENTES. El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además de los sellos de franqueo, otro de 2 rs. PARA CUBA Y PUERTO-RICO. Un sello de 4 real por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 4 reales. PARA LAS Y LAS FILIPINAS. Un sello de 2 rs. por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno. Por los vapores ingleses. Un sello de 2 reales por cada cuatro edarmes ó fraccion de ellos. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 8 rs. PARA AMBAS AMERICAS. Un sello de 4 rs. por cada cuatro edarmes ó fraccion de ellos. PARA INGLATERRA. Es voluntario el franqueo.—Un sello de 2 rs. por cada 4 edarmes ó fraccion de ellos. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 4 rs. PARA FRANCIA. El franqueo es voluntario. Tres sellos de 4 cuartos por cada cuatro edarmes ó fraccion de ellos. Las cartas no franqueadas, pagan por el mismo peso de cada 4 edarmes 2 rs. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 3 rs.

Perdida. En primeros de Setiembre último debió de ser remitido desde las Ventas de Cárdenas a Córdoba un bulto forrado en esta de canutillo, que contenía colchones y ropas de cama para remitir a Antequera. La empresa de galeras ó diligencias que tenga noticias del espresado bulto, tendrá la bondad de manifestárselo á D. Alfonso Maroto, de la misma población, lo que se agradecerá y gratificará si quiere admitirse. 4-4

El Faro de los escritorios. Prontuario utilísimo en los establecimientos de crédito, á los comerciantes en pequeño y grande escala, á los secretarios municipales, á los banqueros, á los escribanos y á todas las demás personas empleadas en bufetes. Se venden en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, á 22 rs. cada ejemplar.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda el coto de caza mayor y menor denominado Cañada de la Vivora y sus agregados. En la casa núm. 6, calle Ambrosio de Morales, darán razón. 4-4

Venta. Se vende en subasta estrajudicial la casa núm. 3 antiguo y 9 moderno de la plazuela de la Magdalena, que hace esquina á la calle del Crucifijo. Se encuentra en buen estado y libre de cargas: está rentando 4.400 rs.: es de dominio particular y tiene títulos corrientes. El pliego de condiciones obra de manifiesto en la Notaría del Sr. D. Antonio García de Mesa, calle Alta de Sta. Ana núm. 3, donde se oirán proposiciones desde luego y el remate tendrá lugar el Sábado 18 del presente mes de Noviembre, de once á doce de su mañana. 4-4

Venta. Se venden las fincas siguientes: El lagar nombrado de Cuevas, situado en esta sierra é inmediato á las Ermitas, lindando con los lagares de Negrete, el Rosario y Anton Cabrera. Una casa en esta Ciudad, calle de Muela núm. 2. Otra ídem, calle de la Humosa núm. 2, frente á la portería de la ermita de las Montañas. La persona á quien pueda convenirle alguna de espresadas fincas, puede pasar á la casa núm. 43, calle del Liceo. 4-4

Venta. Se vende el huerto nombrado de Juan Aguacil, situado en la calle de Ravé, parroquia de Santiago, y la casa calle del Zarcón núm. 5. En la Secretaría de la Excm. señora Duquesa Viuda de Almodóvar pueden contratarse. 4-4

Venta. La de una casa principal situada en la plazuela de S. Pedro núm. 2 duplicado, recientemente obrada, con una superficie de mil ochocientos noventa y ocho varas cuadradas, con un espacioso patio de entrada, con tres cocheras, portería alta y baja, dos cuartos con quince plazas, guadaras, pajar y dos grandes graneros sobre ellas; al frente la entrada principal con escalera de mármol, que da paso á grandes salones y demás habitaciones, toda acristalada y empapelada con lujo, jardín, otro patio interior, cocina y demás oficinas necesarias. Es de propiedad particular y libre de todo gravamen. 4-4

Venta. La de la aceituna de las huertas de Cinco Poyos y la Jurada, en el alcor de la sierra de esta Ciudad. En casa del Procurador D. Rafael de Espejo, calle de la Concepción núm. 1.; se oyen proposiciones hasta el día 15 del presente mes. 4-4

Almanaque del Zaragozano, ó sea el Cielo el 1866. Calendario de Joaquín Yague, conocido por el antiguo y primitivo Zaragozano. Se halla de venta en libro y en pliego en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

Subastas. El Sr. Gobernador civil de esta provincia, con fecha 7 del corriente, se ha servido disponer que las subastas de fincas del Estado tengan lugar en el sucesivo en el salón bajo de la Diputación provincial, sito en el edificio que ocupa el Gobierno, en la calle de Carreteras de esta capital, hasta que otra cosa se determine. 4-2

Estravio. En el tren que pasó por la estación de Marmolejo el domingo 5 del presente por la tarde, se entregó un bulto cubierto con lienzo á rayas azules y blancas y un botijo con agua-agria á unos hombres que iban en el último coche, para entregarlo á D. Pedro Rodríguez, y como regularmente ignoraban su paradero se avisa para si tienen á bien entregarlo, lo hagan en la portería de Santa Victoria, en donde se dirá las prendas que convenga y se les dará una gratificación. 4-2

La Reina de las tintas. Se recibido una gran partida de botellas en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, y se realizan de 5 rs. cada una.

El Omnibus, Almanaque literario cómico-burlesco para 1866, adornado con grabados y caricaturas. Contiene el calendario religioso completo, tarifas de correos, ferrocarriles y telégrafos de España y del extranjero. Tarifas del papel sellado etc. Reducción de monedas y otras muchas noticias de interés general. Se vende á 3 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Barato de papel de fumar. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el día el papel de fumar, de todas las marcas, á los precios siguientes: Una cartera á 6 mrs. Docena de id. á 15 etos. Gruesa de id. á 20 rs. A los dueños de establecimientos que compran de 40 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse á los antiguos precios.

Juegos completos de lotería. Se venden á 4 rs., en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Novísimo prontuario para uso del papel sellado. Se halla de venta á 5 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

### LIBROS DE TEXTO Para Institutos, Escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria.

Se hallarán en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando núm. 34.

En dicho establecimiento se encontrará además un abundante surtido de los libros señalados para texto en las Academias y Escuelas preparatorias para carreras especiales.

### BANCO DE ECONOMIAS.

El Consejo de vigilancia y la gerencia de esta sociedad, han designado el viernes 17 del corriente, y la hora de las doce del día, en el salón bajo de la casa núm. 10 de la calle de Capellanes de la Corte, para que tenga lugar la junta general extraordinaria que fue convocada para el 30 del mes próximo pasado, suspendida de orden de la autoridad á causa del estado de la salud pública. El Consejo y gerencia recomiendan nuevamente á los asociados la asistencia, porque deben someterse á su deliberación asuntos de trascendental importancia, y acordar sobre un proyecto que, asegurando el capital, intereses y reembolsos, cambie profundamente las actuales condiciones de la sociedad. Los títulos de las imitaciones respectivas justifican la personalidad, á cuyo efecto les exhibirán los que se propongan concurrir á la persona encargada de examinarlos en el mismo local y los que tengan representación de ausentes entregarán en el acto al presidente de la junta las cartas que les autoricen. Madrid 1.º de noviembre de 1865. Los directores.

### FABRICA DE PINTURAS LA REFORMADA.

En el establecimiento droguería de D. Bartolomé Luque, Almonas 11, donde se halla aquella, continúa la venta de las pinturas molidas y de toda clase de barnices á los arreglados precios que se marcan. Estos se han ido perfeccionando en disposición de ser inmejorables, como lo habrán ya observado los consumidores.

La hay también la del blanco hermoso de zinc, que el uso de ella en las habitaciones no causa daño alguno á la salud, y aun se pueden habitar á poco de pintadas.

Por cuenta de dicha fábrica se halla abierto en la plazuela de Cedaceros, núm. 11, contiguo á la calle de Almonas, un taller de pintor, el que ha sido variado, poniendo al frente de él á dos jóvenes artistas bien acreditados en esta capital, dedicados á pintar casas, establecimientos, muestras y toda clase de muebles é imitar las maderas, así como á dorar y empapelar habitaciones; todo á precios arreglados y dejado al gusto de los interesados. También se va á obras fuera de la población.

Precio de los colores preparados con el aceite de linaza.

Blanco, porcelana, aplomado lila, ante, encarnado, minio, ocle, caoba y negro.	3 rs. libra.
Blanco de zinc.	4 id.
Celeste.	3 1/2
Azul Ultramar.	5 id.
Amarillo rey, fino.	6 id.
Verde compuesto y bronce.	4 id.
Dicho Paris.	6 id.
Dicho ídem de primera.	7 id.
Barniz secante para cajas de coches.	24 id.
Dicho copal al aguarrás.	10 id.
Dicho grasilla al espíritu de vino.	8 id.
Dicho de muñequilla.	7 id.

Se prepara toda clase de colores con barniz. Por último hay un buen surtido de libros de oro fino, de brochas, pinceles y de marcos con sus lienzos, preparados para pintar.

### LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, despacho de vinos y aguardientes, cerveza gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 14, Córdoba.

CLASES	Precios de la arroba	Id. de la botella	Id. del cuartillo
Aguardiente florete de 36.	140 rs.	5 rs.	5 rs.
Id., anisado fino de 49.	96	28 cts.	28 cts.
Id., de segunda de 46.	86	20	20
Anis doble est. ellado de 20.	100	30	30
Caña de Puerto-Rico de 20.	96	8 rs.	30
Licores finos superiores.	120	8 rs.	4 rs.
Rosolis de varias clases.	64	20 cts.	20 cts.
Rom de Jamaica.	200	42	6 rs.
Cognac viejo.		28	
Ginebra de Holanda.		28	
Absenta de Suiza.		28	

VINOS GENEROSOS.	240 rs.	14 rs.	8 rs.
Jerez, Pajarete, Pedro Jimenez, Moscatel, Montilla, de 1.ª	240	14	8
Manzanilla de Sanlúcar.	240	14	8
Málaga, dulce.	100	8	3 1/2
Valdepeñas, viejo.	100	8	3 1/2
Id., de 2.ª.	86	8	3 1/2
Champagne legitimo y Burdeos.		38	4 cts.
Id., Bermud.		44	

CLASES DE LICORES. Almendras amargas, Flor de anís, Limón, Corrazo, Café, Crema de rom, Rosa blanca, Id., de su color, Cuatro frutas, Perfecto amor, Naranja, Marrasquino, Clavel.

REFRESCOS. Gaseosas de naranja y limón, á 3 rs. botella: Id. purgantes, á 3 1/2, Cerbeza comun, 5 1/2 la grande y 3 1/2 la chica.

JARABES REFRESCANTES. Zarzaparrilla, Naranja, Limón, Orchata, Malvavisco y otras: y Sidra, á 14 rs. la botella y seis cuartos el vaso.

NOTA. El precio de la botella en general es incluso el casco, y devolviéndolo vacío se abona 42 cuartos por el.

OTRA. Los pedidos podrán dirigirse á D. Miguel Callejas, dueño del establecimiento.

### VERDADERAS PÍLDORAS DE MONSERRAT.

Unico depósito en Córdoba, Letrados 22.

Tripa seca de vaca americana. Clase superior; se vende á 2 rs. mazo de 17 varas, en casa de D. José Ballesteros, calle Marqués del Villar núm. 3.

Venta en subasta. A voluntad de su dueño y libre de todo gravamen, se enagenan en subasta privada, que tendrá lugar el día 15 de Noviembre actual, de once á doce de su mañana, en la Notaría del Sr. D. Antonio García de Mesa, calle alta de Santa Ana número 3, las dos fincas siguientes: Una hacienda llamada de San Rodrigo, situada en el pago de la Viñuela, término de la villa de Adamuz, cercada en parte, compuesta de 7.000 olivos de 20 á 28 años, viña con 6.600 cepas, 430 higueras y otros árboles frutales, unas 20 fanegas de chaparral, 1 id. rusa, 1 id. con posturas pequeñas, unas 40 id. de monte bajo con chaparral y su casa de teja con cocina y 4 habitaciones, horno, cuadra y cortijo de chamiza para aceituneros.

Y otra hacienda conocida por la Ladroneira, distante una media legua de la anterior, sita en el pago de Castillas, término de la Ciudad de Montoro, que se componen de 6.000 olivos de unos 70 años de edad, 120 higueras, bastantes encinas y chaparral, algunos alamos, un cercado para verdura y dos pozos. Tiene también caserío con 4 habitaciones y cocina en piso bajo, y 6 habitaciones y cocina en el alto, y además cuadra, pajar, horno, molino con dos prensas y hodega con 5.000 arrobas de cabida.

Hasta dicho día se admiten proposiciones en la espresada Notaría del Sr. García Mesa, en la que se halla de manifiesto el pliego de condiciones bajo las cuales ha de tener efecto el remate, y se darán cuantos conocimientos se apelezcan. 8-5

### Beneficio al público.

En la horchatería madrileña establecida en la casa núm. 73, frente á S. Andrés, se sirve leche de cabra como en Sevilla y Málaga, con zarzaparrilla y bizcochitos ó bizcochos, templada ó fresca, así como jicaras de chocolate con seis bizcochitos, por un real. Se hacen cobiletos de cidra, crema, arroz, avellanas y almendras á 24 cuartos docena, y se confeccionan budines de almendras. Se vende cidre en almibar á 28 cuartos libra. Se hace crema á la inglesa y la española, y se vende arroz que vale á 44 cuartos libra y se dá á 42. Se vende arroppe de varias frutas, á 28 cuartos libra, y otras varias clases de fruta, y se hacen toda clase de dulces que pidan, todo á precio muy arreglado.

Papel timbrado. En el despacho del «Diario de Córdoba» se timbra gratis el papel á todo el que lleve una caja. Las hay desde 5 rs. en adelante y de sobres desde 3 rs. el ciento.

Madrid de noche. Cuadros sociales, dramas y misterios contemporáneos. Novela original de D. Alfonso García Tejera. Se publica por entregas de 16 páginas con laminas aparte del texto, á medio real la entrega. Toda la obra se compone de 40 entregas y se puede recibir de una sola vez por 20 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

La Tigera, periódico satírico, ilustrado con multitud de grabados. Se publica todos los sábados y da diez regalos todos los meses á sus suscritores, por 15 rs. al trimestre. Se suscribe en esta ciudad en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 34.

### LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficinas y particulares. También se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografía, etc.

A quien acomode. Se lleva arena, piedras de empedrar y de cemento, y se sacan granzas en las obras y empedrados, á medio real carga cuando no hubiere granzas que sacar será la arena á seis cuartos carga y lo mismo la de piedras, quedarán los dueños de las obras complacidos por las buenas caballeras que hay destinadas para este trabajo: los que deseen este servicio pueden hacer los pedidos en la casa nueva puerta de la Trinidad.

### AVISO A LOS CONTRATISTAS.

En la fábrica de Vista-Alegre se expende el métró de cal viva á 70 rs.

### A los dueños de carruajes.

Se venden unos adornos de estambre grana y negro, para una sola caballera. Se advierte que se darán muy arreglados por tener que ausentarse su dueño. Para tratar, con D. Ricardo de Tena, que vive calle de San Fernando núm. 80, frente á la fuente.

Para la escuela de Veterinaria. Breves nociones de Algebra para el examen de ingreso en dicha Escuela. Se vende á 2 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, en donde se encontrarán además todos los libros de texto que han de usarse en el año actual.

Almanaques franceses para 1866. Se acaban de recibir directamente de París en el despacho del Diario de Córdoba.

En la calle arroyo de S. Lorenzo núm. 9, vive Juana de la Mata, que viste cadáveres á los precios mas arreglados.

El cultivador del olivo. Tratado práctico simplificado del cultivo de este árbol, formado sobre las teorías de los mas respetables autores que han escrito sobre esta materia, por D. José de Larrazabal y Casamayor. Se vende en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, á 8 rs. ejemplar.

Devota novena al esclarecido San Roque, para alcanzar del Altísimo que por su intercesión nos libre de la peste, así del cuerpo como del alma. Compuesta y dedicada al mismo Santo por el Pbro. D. Felipe Velazquez y Arroyo. El Emmo. Sr. Cardenal arzobispo de Toledo se ha dignado conceder, por decreto de 8 de Octubre, cien días de indulgencias á todos los fieles por cada uno de los días que devotamente hicieren esta novena, que ha sido aprobada por el Ilmo. Sr. Vicario eclesiástico de la corte. El autor cede la mitad de los productos líquidos de la venta para el socorro de las religiosas de Sta. Teresa y de Góngora de la corte, tan necesitadas y afligidas con motivo de la calamidad que sobre ellas pesa. Se halla de venta en Madrid al precio de 2 rs. en las principales librerías. A provincias se remitirá franca de porte al que envíe cinco sellos de los de cuatro cuartos, dirigiendo los pedidos á D. Antonio Perez Dubroil, Pez 6, imprenta de «La Esperanza». Al que pida doce ejemplares se le dará gratis uno mas.

### LA CASA DE CAMAS IN-LEVAS, EN CORDOBA.

En Sevilla, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Conditerías núm. 1, 2, 3 y 4.

Grandes depósitos de camas, catres y canas de hierro inglesas charoladas y maqueadas con preciosos dibujos; dichos de bronce ó metal; cocinas económicas, cajas de hierro para dinero, planchas para ropa, palas de hierro superiores para los ferro-carriles y otros usos, utensilios de cocina de todas clases, escopetas y pistolas, braseros y sartenejas de azofar y otros efectos.

La Violeta. Revista de educación, literatura, ciencias, teatros y novelas; dedicada á S. M. la Reina, y dirigida por la señora D.ª Faustina Saenz de Melgar.

Este periódico, aprobado por el real consejo de Instrucción pública, y declarado para uso de las escuelas de niñas, con cargo al material, por real orden publicada en la Gaceta del 27 de Noviembre de 1864, se publica todos los domingos, consta de 16 páginas, con 32 columnas de texto y por separado 8 páginas de novelas originales ilustradas con preciosas laminas. Reparte figurines, dibujos, patrones y otras labores de utilidad y adorno.

La variedad de su redacción le hacen tan útil y ameno, que es indispensable para todas las familias, mucho mas, porque le sale completamente gratis, atendiendo á que por 44 rs. en Madrid y 52 en provincias, que es el precio de seis meses de suscripción, se retrata al suscriptor al que este ceda su derecho, en el establecimiento de D. J. Laurent, fotógrafo de S. M. la Reina, en tarjeta, de dos posturas diferentes, dándose al efecto un ejemplar de cada postura. Los suscritores de año tienen además de este regalo, derecho á elegir una obra entre la lista que se anuncia en el periódico.

Precios de suscripción: en Madrid, seis meses 44 rs., un año 82.—Provincias: seis meses 2 rs., un año 40. Las suscripciones para tener opción á los regalos, deben ser directas, remitiendo su importe á la administración central de Madrid, Concepcion Gerónima, núm. 43, principal, derecha.

Venta. La casa núm. 2 plazuela de S. Pedro, esquina á la calle de la Rosa, nuevamente obrada, con acomodadas y amplias habitaciones empapeladas, acristalada toda ella, escalera de mármol, dos patios, jardín, coral y una estensa alarazana con segundo piso: es de propiedad particular y libre de todo gravamen: hora de verla, desde las cuatro á las siete de la tarde, todos los días.

La Esclava de su deber, novela histórica por D. Manuel Fernandez y González. Se publicará por entregas de ocho grandes páginas al precio de medio real en toda España. Suscripción en Córdoba en el despacho del DIARIO.

Venta. La de la Plaza de Toros de esta Capital. Las personas que deseen adquirir la espresada finca, podrán dirigirse á la calle de Linares núm. 71, donde se les darán cuantos datos quieran para su conocimiento. 4-4

Generos. En la calle del Ayuntamiento núm. 8, se ha abierto un gran despacho de generos propios para la presente estación, que durará ocho días. 4-4

Perdida. El domingo 5 del corriente se han perdido unos puños y un cuello bordado, de señora, desde la calle del Cister hasta la de Maese Luis. La persona que se los hubiese encontrado tendrá la bondad de presentarlos en casa de D. Rafael Chaparro, calle de Maese Luis. 4-4

Venta. Se vende una imájen de Ntra. Sra. del Rosario, vestida con esmerito y adornada con cerco de flores. Tiene zarcillos de oro y sortijas y rosario de plata, en una urna de madera y cristal: en la calle de la Madera, casa núm. 7. 4-1

Muebles de venta. En la casa calle Arco Real núm. 41, se venden dos silleros dorados y negra, dos sofás y cuatro mesas, todo de hechura muy antigua; tres contadores antiguos de lo mejor en su clase; 17 cuadros ovalados para sala de estrado; tres pares de guarniciones de tiro de coche y un cuadro de mesa; todo á precios arreglados. Se podrán ver todos los días menos los domingos, desde las 4 de la mañana hasta las 3 de la tarde. 4-4

A los fabricantes de tegidos y torcedores.—Por ausentarse su dueño se vende una máquina de 24 husos para encarrerar hilazas ó cualquiera otra clase de hebra, movida á brazo, de un sistema sumamente sencillo y sólido. Las personas que deseen adquirirla podrán pasar á verla y tratar de su precio á la calle de la Palma número 6, desde las 8 á las 10 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde. 4-1